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2014 年 7 月 20 日 

主日講台信息 

「不要滅亡」 

╱康來昌牧師 

 

經文：路加福音十三章 4-5 節 

「正當那時，有人將彼拉多使加利利人的血攙雜在他們祭物中的事告訴耶

穌。耶穌說；你們以為這些加利利人比眾加利利人更有罪，所以受這害嗎？我告

訴你們，不是的！你們若不悔改，都要如此滅亡！」 

神將律法的功用刻在人心中 

大概所有國家民族都有這「因果報應、種瓜得瓜、種豆得豆、善有善報、惡

有惡報」的基本觀念，因為根據羅馬書第 2 章，神在大大小小、上智下愚、賢與

不肖的每個人心中都刻上了律法的功用，使人對上帝的事、上帝的法則都有基本

的瞭解，雖然不斷被人因為罪而想要扭曲或塗抹，卻不能完全扭曲或塗抹。這觀

念是新約、舊約、先知、耶穌都一講再講的，最有代表性的是保羅在羅馬書第二

章 6-8 講的，「他必照各人的行為報應各人。凡恆心行善、尋求榮耀、尊貴和不

能朽壞之福的，就以永生報應他們；惟有結黨、不順從真理、反順從不義的，就

以忿怒、惱恨報應他們。」 

恩典不廢掉律法 

基督徒不應忘記，反而應常被提醒：恩典不會廢掉律法；恩典不會廢掉公平

報應的律法；恩典不但不廢掉律法，恩典成全了律法。馬太福音第五章 17 節，

耶穌說，「莫想我來要廢掉律法和先知。我來不是要廢掉，乃是要成全。」律法

中的一切要求，耶穌會成全，違反律法一切的處罰，耶穌會承受。祂不是廢掉，

祂是成全。羅馬書第三章 31 節，保羅也說，「這樣，我們因信廢了律法嗎？斷

乎不是！更是堅固律法。」基督徒對於道德的法則、敬拜上帝的法則，因著信心、

恩典我們不廢掉，反而更堅定它。但是我們承認，公平的報應、賞罰在今生不大

明顯，經文這裡就是如此。 
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有人慘死之事發生，目的在叫人悔改 

聖經新約裡不大多描繪當時時局的大事、頭條新聞（舊約裡有），而這件事

算是比較接近，就是在當時羅馬人統治的地方加利利，彼拉多殘酷的殺了一些

人，而且羞辱他們，把他們的血攙雜在他們祭物中褻瀆上帝。這是件大事，可能

跟捷運上殺人一樣，大家就會眾說紛紜的討論，有人就來把這件重要事告訴耶穌。 

剛才講每個人都有「因果報應、善有善報、惡有惡報」的觀念，應該是正確

的。當世界上有些人得到很好東西時，我們應該想到因為他很善良，當有些人得

到很悲慘遭遇時，我們猜應該是他們犯了些很可怕的罪，包括這群加利利人死得

這麼慘，受這麼大的害，應當是罪更多，這才公平。（也記住報應在今生常是不

太明顯）。但是耶穌在第 3 節說：「我告訴你們，不是的！」這些人沒有更有罪，

「你們若不悔改，都要如此滅亡！」 

耶穌為了要加深印象，就再舉了個例子，4-5 節，「從前西羅亞樓倒塌了，

壓死十八個人；你們以為那些人比一切住在耶路撒冷的人更有罪嗎？我告訴你

們，不是的！你們若不悔改，都要如此滅亡！」這兩批人的死（不論是樓塌了被

壓死，或被彼拉多殺死）是為什麼？他們的死產生什麼樣的結果？神希望我們學

什麼？  

我們可能會想到很多，當飛機失事後，我們想如何防備恐怖份子襲擊，在捷

運上有人殺人，我們想怎麼樣避免日後的重演。任何一件事，特別是悲慘的大事

發生，人會檢討、反省，希望政府、百姓、家庭教育、學校教育有所改善，使這

樣的悲劇不要再發生，這是對的，每個人也有不同想法要如何來處理，然而耶穌

提出一件我們很少想過的事。 

捷運事件為什麼會死了四個人？馬航飛機為什麼會被打下來，死了兩百多

人？那些人是做了什麼孽所以要死得這麼慘？現在我們知道不是因為他們的罪

比我們多或大，因此看到這些事我們是應該有些反省，教育、人際關係、玩手機

有沒有玩太多、網路遊戲是否太殘暴等等，這些都值得反省，不過耶穌提出一件

事：這些人死，是叫你悔改的。 

看到馬航被打下來你很難過，會想到那些恐怖份子很可怕，想到怎麼在烏克

蘭那地維持和平，是，但這些人的死，以及千千萬萬悲慘的事，照耶穌講的，有

一個很重要的目的，是聖經清楚講出來的目的，就是叫活著的人悔改。 

這我幾乎沒有想過，我只想過有人在捷運上殺人，我們要怎麼改善捷運的安
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全，怎麼改善飛安，福島核電廠漏出核能，我們要如何採取正確的做法防範等等，

這些反應都沒錯，但聖經說：這些人的死不是因為他們比較壞，這些人的死是叫

你悔改。那麼，什麼是悔改？繼續講下去之前我也再次提醒，各位，這些人的死，

你不要叫他白死了。如果你沒有悔改，就是叫他們白死了。 

什麼是悔改？ 

第 6-9 節，「於是用比喻說：一個人有一棵無花果樹栽在葡萄園裡。他來到

樹前找果子，卻找不著。就對管園的說：看哪，我這三年來到這無花果樹前找果

子，竟找不著。把他砍了吧，何必白佔地土呢！管園的說：主啊，今年且留著，

等我周圍掘開土，加上糞；以後若結果子便罷，不然再把他砍了。」「悔改」這

字的原文是「轉向」的意思，所以悔改就是歸向主，結出善良的果子。 

錯誤的悔改是法老、掃羅、猶大那種悔改 

「悔改」這字有時聖經就翻「懊悔、後悔」。基督教講悔改的重點不在乎我

們哭、難過、懊惱自己做錯，那是法老的悔改或後悔，結果是產生無奈的憤怒，

最後想要殺摩西。 

跟法老一樣，錯誤的悔改也是掃羅那樣的悔改，和合本同樣沒有翻悔改，而

翻掃羅後悔。掃羅不斷追殺大衛，他常常為他做錯的這事後悔，但他沒有歸向慈

愛、憐憫、赦罪的上帝，所以這悔改、後悔、懊惱產生的結果是越來越多害怕，

極其恐懼。尤其在掃羅最後去見女巫的那幕，他非常害怕、恐慌、擔心，他心中

有無限的悔、懊惱、難過、害怕。 

錯誤的悔改還有個有名的例子就是猶大，同樣聖經也沒有翻悔改，就翻他後

悔了，那後悔產生無限的絕望。 

在中世紀時，悔改是教會一個重要的題裁。剛才我們聽到動人的獨唱和大提

琴配樂，這首詩歌有點這裡的背景。中世紀很強調悔改，一個基督徒信了耶穌又

犯罪了，（這是我們每個人都會有的情形），怎麼辦？很可怕，但有救，就悔改。 

拉丁文對「悔改」有句話說明，就是盡你一切所能的，包括哭、包括做補贖、

挽回、陪不是、買赦罪卷、行善、披麻蒙灰，你要盡你一切可能為你的罪表現出

那種難過和痛苦，盡力去做，做得夠了，上帝會施恩憐憫。但各位，這有什麼不

對？看起來沒有不對，就像剛才講的，當捷運上殺了人，當核能電廠出了問題，

當飛機被打下來，當產生重大死亡事件時我們對教育、外交、公安、環保有些反
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省，去考慮、改善是好的，但耶穌講任何事發生，活著的人要有個想法，就是要

悔改，不然會滅亡。這是很重要的事，所以我們要哭、要難過、要很痛苦、痛悔。 

不過這有個問題，其實也就是我們基督新教產生的原因，路德和他的同伴在

聖靈光照下有個極痛苦的經驗，就是我永遠不知道我有沒有盡我的力。你哭夠

了、難過夠了嗎？你得罪了上帝哪。在中世紀人會想出「階梯教堂」一級一級跪

爬上去，表示你懺悔的真誠。但會不會即使爬完了還是沒有盡到力？各位，你有

哪一天能覺得你做夠了？你做的什麼事可以讓上帝覺得你夠難過了，我饒了你？ 

這聽來好像上帝好狠，我們也不能怪人有這種想法，我們人是很狠的，若你

做錯事得罪你老婆、老公，包括性上面的，包括花錢、包括投資錯誤讓家破人亡，

你要做多少事讓他的憤怒可以消除，覺得你做得夠了而赦免你？ 

各位，悔改不是我們有多難過，固然那可能是真悔改，神悅納的一部分；悔

改不是我們哭、覺得自己做錯了而已，悔改是承認而且接受神給我們的；悔改是

回到上帝那裡，歸向上帝：「耶穌，我來」，不再停在自己身上。 

哥林多前書第十三章有句話我們中文翻得可能不理想，「愛，不求自己的益

處」，益處兩字有打點，就是原文沒有，英文和希臘文都是：愛不是找自己，Love 

is not self-seeking。當人在罪惡中時，一切都是以自我為中心，一切想到的都是

我的，我的安全、幸福、自由、權力、好處、前途，我的、我的、我的。這不是

不重要，基督教不是抹煞個人或團體，我們只是強調人總在這些事上有個偏差。

不是我的、我的、我的，是上帝的。愛，當人得到上帝愛，他就不再 seek himself，

不再為自己找利益、安全、稱讚、掌聲、肯定，這些不是不重要，但弟兄姊妹，

我們找這些，從永遠到永遠，都是在上帝那裡找到。上帝稱讚你，那比所有人給

你掌聲還要有價值。 

這世界上太多事情我們尋求，想聽好音樂、想被人稱讚…，我們人有這些需

要，飲食男女、被肯定、榮耀、權力等，聖經就讓我們知道我們有無限制的需要

是合理的，因為神把這需要、慾望放在我們裡面，但這種慾望、需要，只有上帝

能滿足。神稱我們為義，那比全世界所有的掌聲更美。我們的美好是神說而有的，

「我在地的深處被連結，我受造奇妙可畏，我是你造的，因此我存在；我是你喜

悅的，因此我有價值。我的榮譽感，需要被讚美，需要有權力，等等一切都因為

你而來」。人的罪就是不再從神那裡得到這一切，而要從自己、受造物那裡得到

這一切，就會有越來越多的灰心、失望、絕望。神恩待我們，施恩給我們，就是

要我們回到祂那裡。 
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法老沒有回到上帝那裡，他為自己所做的錯誤難過，就跟我們一樣，作弊被

抓到了非常難過、羞辱、丟臉、後悔，但結果是下一次作弊要小心點不要被抓到，

或好一點的下次不要再作弊，但不管什麼反應，沒有歸向上帝就都是錯誤。 

正確的悔改是摩西、大衛、彼得那種悔改 

摩西跟法老是同時代的人，摩西也犯了錯誤，聖經沒有用悔改，但用剛才的

觀念來講，摩西也是不斷的悔改。悔改不是只有壞人信耶穌的時候需要，每個基

督徒都應該不斷的、更多的悔改，歸向上帝。或用現在流行的字眼：不斷的歸正，

不斷更認識、更全心、更純潔的歸向上帝。 

摩西每一天都有這樣的經驗，他也跟每個人一樣自我為中心，這並不是壞

事，他的自我、理想、求知慾（他學會埃及一切的知識學問）、求生慾（那麼小，

法老女兒一打開籃子他就會哭，就知道若不哭她不會要我）、人道精神、正義感、

同胞愛（看到埃及人欺負以色列人，就把他打死），他有很強烈的 self-seeking。

所有一切好的、壞的，對愛情、自由、正義、和平的追求，不是在上帝那裡找到，

就都會是空的。 

當他主持正義，打死埃及人的第二天去幫助兩個以色列人時，司提反講他被

以色列人推開，他心都碎了，只有逃亡。我們所追求的理想、愛情、夢、性，好

的、壞的東西，最後都是空的。摩西逃到米甸的曠野，對自己不再有信心，對國

家民族前途的盼望也不再有，逐漸衰老，覺得自己沒有出息，在荒地、曠野牧養

羊群，直到八十歲有一天上帝呼召他。耶穌說：「我來本不是召義人悔改，是召

罪人悔改」。每一個人，神都真實的呼召，讓你看到你是罪人，並看到祂如何恩

待你。 

上帝先用一個焚而不毀的荊棘異象，摩西說：我要去看。從尋找自己 seek 

yourself，變成尋求上帝、尋求永恆、尋求美好的事。神的恩典臨到神兒女，神

兒女就會不斷尋求神。你越得到神的愛，越領受到聖靈的豐富，就越會尋求。「尋

找的就尋見」，尋找的就表示你已經被尋見了，因為如果不是神尋找到我們，我

們不會開始尋求神；不是神找到我們，把祂的美好放在我們裡面，我們不會繼續

去渴慕上帝。求主幫助我們。 

摩西開始尋求神：「我要過去看這奇妙的異象，為什麼荊棘焚而不毀」？以

後神不斷讓摩西去歸向神，以致他繼續去渴慕神要給他和以色列人的，就不再是

他自己的理想，是神給他的，「耶和華，求你讓我去看你應許給你百姓的那美好

土地」，那些都是上帝給他的一種對上帝的尋求，包括最重要的，「耶和華，求你
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讓我看到你的榮耀」。 

亞伯拉罕也是這樣，雖然不在創世記這樣講，但耶穌在約翰福音也講：「你

們的祖宗亞伯拉罕歡歡喜喜的仰望我的日子，既看見了就快樂。」被神得到的人

就不斷的被神吸引去渴慕祂，想要看到祂，而不再被自己的慾望、環境、人群所

左右，也因為專心仰望、信靠上帝，我們在人群、環境和自我上能得到最好的成

全。很多人說「單單信靠上帝」這太不食人間煙火，事實上不，單單仰望上帝，

先求神的國和義，我們才能對世界、社會、家庭、自己有最好的貢獻，因為我們

白白得到上帝給的恩典，就自由，就願意把恩典分享給別人。 

掃羅懊悔、痛苦，為自己所做的事極其難過、害怕，大衛也是一樣。（這些

都是同時期的人，法老和摩西，掃羅和大衛。）大衛也做了極大的錯誤，我們馬

上想到的是他和拔示巴通姦、殺了烏利亞的事，但不只這些。大衛跟你我一樣，

不斷在犯罪中，也不斷在認識上帝中，都不斷需要更完全、徹底的每天披上新人，

脫下舊人，每天悔改，每天更純潔的愛神、愛人、渴慕上帝，更把自己虛偽的假

面目脫下一層，更歸向那真實的主。 

大衛也犯過其他的罪，包括說謊、欺騙、數點民數，這些事就不去一一細講，

我講的重點還是大衛痛苦的悔改跟掃羅不一樣。痛苦、難過、懊惱都有，但他有

回到神那裡，掃羅沒有。大衛寫的詩篇 51 篇第 1 節，「神啊，求你按你的慈愛

憐恤我！按你豐盛的慈悲塗抹我的過犯！」他強調「你的」，如果大衛（和我們

每個人）不是不斷被聖靈提醒神這樣愛我們，這樣給我們恩典，會沒有盼望的，

因為我們在人間經歷到這世界對失敗犯錯的人是沒有憐憫：「你不能犯錯，犯錯

就是污點，就被淘汰」，然後我們通常就用更多的錯誤來掩蓋，常常是說謊。在

人間（包括在教會、夫妻之間）若自己做錯、得罪了人，常常不敢回去，就是懊

惱，事情已經發生，怎麼辦？但認識上帝的人知道上帝有赦罪的恩典，祂無比的

聖潔、無比的慈愛，你要回到祂那裡，不是你要哭得夠，是你要認識祂的愛，也

要認識得夠。「求你按你的慈愛」，我知道你是慈愛的。浪子想到他的哥哥，他不

會想回去，因為回去一定被罵被笑，但想到他的父親，他就會回去。願主的慈愛

常常在你心裡。 

詩篇 51：4，「我向你犯罪，惟獨得罪了你；在你眼前行了這惡，以致你責

備我的時候顯為公義，判斷我的時候顯為清正。」我們人犯錯，就會看到許多各

種聰明的辦法在 justify 自己的錯誤：「我是因為被虐待長大的，我的人格不正常，

所以我會殺人。我是被傷害的；我在錯誤家庭長大；我喝醉酒了；我強姦人，因

為那女生裙子穿太短；我犯錯都不是我的錯，都是別人的錯。」而你看大衛講：
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「我犯罪，得罪了你（上帝）」。各位，我們一定要在每件事上都回到神那裡，不

管是好事、壞事，連犯罪，我們也要想到是得罪了神。 

這段話被有名學者 Thomas Hobbes 說成：「神給君王權柄，當他姦污他部

下妻子時沒有犯罪，因為大衛說我『惟獨』得罪了你」。大衛沒有強姦上帝，也

沒有殺上帝，好像他講的完全錯了，而 Hobbes 講對了。大衛說我得罪了上帝，

其實他得罪了拔示巴、烏利亞。他為什麼說他惟獨得罪了上帝？各位，所有的美

好或所犯的錯誤，我們都要想到上帝。這裡不是說大衛沒有得罪拔示巴、烏利亞，

他乃是認定、知道所有東西（包括拔示巴的身體、烏利亞的生命）都是屬上帝的。

你傷害、看不起任何一個人，任何多大多小的罪都是得罪上帝。願主在我們心裡

天天是如此的獨一、偉大、是我們的一切，使我們在一切事上更善良、更正直。

我們得罪，是得罪上帝，我們被上帝赦免，是「你的慈愛，你豐富的慈悲」。 

第 7 節，「求你用牛膝草潔淨我，我就乾淨；求你洗滌我，我就比雪更白。」

求主洗淨我。我前陣子跟小朋友講馬克白的故事，自己都很印象深刻。馬克白夫

人殘忍，殺她的君王，她要作王后。殺之前她說，「只要能作到王后，九五之尊，

我殺自己的孩子都不會掉一滴眼淚」。但殺了君王後，她有了強迫症，不斷的洗

手，也不斷在洗手之後說一句話：「還有一點血洗不掉」。 

各位，上帝律法的功用寫在人心裡，我們盡量扭曲，也不能完全塗抹掉。魔

鬼、罪惡很可怕，牠讓我們在犯罪之前好想犯罪，在犯罪之時飽嚐犯罪的喜樂，

在犯罪之後給我們無窮無盡的痛苦。我們感謝主，祂有赦罪的恩典，這只有耶穌

的寶血、耶穌的恩典能洗淨，不但洗淨，第 8 節，「求你使我得聽歡喜快樂的聲

音，使你所壓傷的骨頭可以踴躍。神啊，求你為我造清潔的心，使我裡面重新有

正直的靈。求你使我仍得救恩之樂，賜我樂意的靈扶持我」。這叫做悔改：歸向

上帝，知道上帝給我作新造的人，給我的喜樂，塗抹我的過犯，扶持我。 

猶大的悔改是絕望的自殺，彼得的悔改是成為教會領袖。彼得和猶大都得罪

了耶穌，彼得不認主，猶大賣主，都很痛苦。猶大上吊自殺，他沒有回到他的主

那裡，聖經上講「他到自己的地方去了」。彼得回到主那裡，因為他記得主說的

話，路加福音第二十二章 32 節，「我已經為你祈求，叫你不至於失了信心，你

回頭以後，要堅固你的弟兄。」 

基督教講的悔改是有福的悔改 

基督教（Protestant）的悔改，講的是有福的悔改（evangelical repentance），

是回到上帝那裡，是連於上帝，是相信上帝，是不再以自我為中心，是以上帝為
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中心，是認識上帝的愛，是認識上帝的聖潔，是聽得到耶穌講的話：「我來本不

是召義人悔改」（路五 32），因為一個都沒有。是，祂呼召亞伯拉罕、保羅，任

何一個人，祂呼召我們這些罪人，用祂的慈愛呼召我們，叫我們到祂那裡得恩典。 

但是，我們回不到上帝那裡去怎麼辦？我們或犯很大的罪，或沒有大罪，就

是不想信了，腳提不起勁走到教會，手提不起勁打開聖經，我們不願意照主的話

來做，領受了恩典卻結不出果子來，怎麼辦？感謝主，在聖靈感動下，路加把這

兩段叫人悔改，叫人結出果子的經文跟下面一個神蹟連在一起： 

路加福音第十三章 10-13 節：「有一個女人被鬼附著，病了十八年，腰彎得

一點直不起來。（不知道這病了十八年和樓塌壓死十八個人，兩個十八有沒有什

麼關係）耶穌看見，便叫過他來，對他說：女人，你脫離這病了！於是用兩隻手

按著他；他立刻直起腰來，就歸榮耀與神。」我估計我們當中百分之十以上的人

大概都有點腰酸背痛、關節炎這類的病，如果禱告馬上就能好，我們也一定馬上

就歸榮耀與神。但這不是重點，神蹟的重點不在神蹟本身；水變酒的神蹟重點不

在耶穌能把水變成那麼好的酒；五餅二魚神蹟的重點不在於耶穌能用五個餅、兩

條魚餵飽五千人；死人復活神蹟的重點不在死人復活了，神蹟的重點不在神蹟本

身，而在叫你去信耶穌，以致於水不變成酒你也信，五餅二魚不發生那效果你也

信。整個聖經、耶穌所做的事都是叫你去信祂，去悔改歸向祂，不管祂做什麼。 

只是很多人不懂，包括管會堂的，14 節：「管會堂的因為耶穌在安息日治病，

就氣忿忿的對眾人說：有六日應當做工；那六日之內可以來求醫，在安息日卻不

可。主說：假冒為善的人哪，難道你們各人在安息日不解開槽上的牛、驢，牽去

飲嗎？況且這女人本是亞伯拉罕的後裔，被撒但捆綁了這十八年，不當在安息日

解開他的綁嗎？耶穌說這話，他的敵人都慚愧了；眾人因他所行一切榮耀的事，

就都歡喜了。」 

很稀奇。這件事今天我們都能體會，腰酸背痛、心靈身體的酸痛疲倦很多，

因此我們走不動，不能悔改，哭不出來，笑不出來，每天很缺乏力量，下不了床，

回到床上又翻來覆去睡不著覺。我們的生活疲倦，走不動。感謝主，你不能悔改，

到不了上帝那裡去，上帝到你這裡來。祂到你這裡來，祂的話、聖靈到你這裡來，

「道成了肉身，住在我們中間，充充滿滿的有恩典有真理。」你不能去神那裡，

神到你這裡來。 

回轉歸向主，何必死亡呢？ 

以西結書第三十三章 11 節：「主耶和華說：我指著我的永生起誓，我斷不喜
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悅惡人死亡，惟喜悅惡人轉離所行的道而活。」以色列家啊，教會啊，信友堂啊，

每一個信主的、沒有信主的，活得好的，活得不好的，回轉吧，回轉吧，天天回

到愛你的上帝那裡，天天更渴慕的、主動的、積極的在神的恩典下被吸引到祂那

裡去，離開惡道，離開自我中心、自私的生活，何必死亡呢？願主吸引我們，願

主來到我們中間，使我們看到祂的榮耀，使我們被祂吸引。我們回不到祂那裡，

要能夠回到祂那裡，主要靠著祂的恩典，我們都能夠繼續往下紮根，向上結果。 

約翰壹書第三章 2 節：「親愛的弟兄啊，我們現在是神的兒女，將來如何，

還未顯明，但我們知道，主若顯現，我們必要像他、因為必得見他的真體。凡向

他有這指望的，就潔淨自己，像他潔淨一樣。」回到主那裡，仰望主，不管是走、

看，轉向上帝都是幸福。你越向上帝看，各位聽過夫妻臉？你越看祂，就越像祂，

近朱者赤，近墨者黑，近神者神。你越渴慕主，渴慕主的美善，「耶和華，求你

把你的榮耀顯給我看，我想要看你」，清心的人有福了，他們必得見神。如果我

們想要那美好的事，想要主，渴慕主，是主已經來，主看你，終於吸引你，你也

去看祂。我們在看祂、渴慕祂、想祂，不是說字面上我們生活工作、上班、燒菜

時心不在焉，拼命在想耶穌那張臉，那張也不是耶穌的臉，都是西方畫家畫出來

的。我們是聖靈讓我們從耶穌的話，從耶穌的十字架裡認識，也渴慕，也渴想，

「我渴想你，我想看你，我就變成像你那樣，我就結出各樣悔改的果子，仁愛，

喜樂，和平，忍耐，恩慈，良善，信實，溫柔，節制。」各位，願我們仰望主，

願我們到已經到我們這裡來的主那裡。 

禱告： 

天父，謝謝你的恩典和慈愛，謝謝你給我們在罪惡世界裡如此多的

恩典和慈愛，包括不信主的人，包括我們不信主的時候，包括剛才聽到那麼

美好的音樂時。主，我們感謝你，讚美你，求主讓我們這一切東西，美好

的、痛苦的、失敗的，別人的死亡，飛機被飛彈打下，有人在捷運上橫死，

主啊，不要叫他們白死了，就是我們沒有悔改。主，更求你叫我們不會使你

白死了，就是你在十字架上的救恩我們並不接受。主，恩待我們，讓我們得

到白白的恩典，不叫主白白的來到世界。奉耶穌的名禱告，阿們。 

 

（呂琪姊妹整理） 

 


